

HERALDO DE TARRAGONA

Año 1.—Núm. 13.

Viernes 17 Abril de 1903

Redaccion y Administracion
Rambla de San Juan, 58, pral.
TELÉFONO NÚM. 44

Precios de suscripción

En la capital: UNA peseta al mes, á domicilio.
En el resto de España, 4'25 pesetas trimestre.
Extranjero..... 9'00
Número suelto, 5 céntimos.
Anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á precios convencionales.
La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

CANDIDATOS del Partido Liberal-Conservador

aceptados y reconocidos por el Gobierno

Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset

D. Ramón Morenes y García Alesson

Distrito de Gandesa:

Sr. Conde de San Bernardo

Distrito de Roquetas:

Sr. Marqués de las Atalayuelas

Distrito de Vendrell:

D. Jaime Alegret y Vidal

Distrito de Tortosa:

D. Primitivo Ayuso y Colina

Distrito de Valls:

D. Salvador Canals y Vilaró

Editoriales

Egoísmos políticos

Aun persisten en representar su papel de fidelísimos y leales é intergerrimos dentro la política conservadora, los que son bagaje de la que se conoció aquí con el nombre de *torrista*.

La banderilla de fuego de la rebeldía les está molestando constantemente y en sus extremecimientos por sacudírsela protestan de que se les lance de la comunidad conservadora.

No son, dicen, rebeldes porque no se les ha dado notificación; porque no se les convocó á la reunión que tuvo lugar el domingo último en el Gobierno Civil, y bien les consta que á esta reunión fueron solo llamados los primates del partido conservador los que de él representaron alguna vez en las Cortes á esta provincia y aquellos que el Gobierno acepta como candidatos y portaestandartes suyos en las próximas elecciones.

De los que á la reunión asistieron será verdad que no había uno solo de esos voceros de *La Opinión de la Provincia*, que pretenden la hegemonía provincial conservadora? ¿Está esta tan falta de hombres que ni siquiera uno haya sido Diputado á Cortes ó Senador? Y si esto es así ¿qué pretenden, qué buscan, á qué aspiran? ¿Qué clase de representación es esta que ostentan? ¿A qué esos alardes de exclusivismo, y esas protestas de su conservaduría?

Por más que hagan, por más que digan y repitan, su situación es la de los lanzados, de los arrojados; no tienen otro remedio que volver

á su procedencia y continuar la desdichada historia de la versatilidad humana en el ramo político y gubernamental de los pueblos.

La Opinión de la Provincia debe volver á ser *La Opinión* á secas, aunque este sea un retroceso, porque con este título están en carácter y continuará su tradición y mantendrá su criterio político.

Persistimos en la afirmación de que la rebeldía está pronunciada y como no cabe interpretación distinta de la carta del indiscutible jefe de los conservadores españoles, Don Francisco Silvela, no es extraño que respirando por la herida vengan los desahuciados con sutilezas y anfibologías á demostrar cosa distinta de lo que es y á suponer un sentido que no existe.

Si así no fuera, á buen seguro que las armas empleadas en su propaganda por el candidato de *La Opinión* en Tarragona-Reus-Falset, fueran muy otras. Ni hubieran pretendido hacer creer el *infundio* de la retirada de Don Ramon Morenes, cuando les constaba no ser cierto; ni irían lanzando la semilla de la división del partido afirmando que Don Antonio Maura apoya candidatos distintos de los elegidos y predilectos de Don Francisco Silvela.

La nobleza obliga á otras cosas, que á esas; cosas estas que ni aun como ardid político deben emplearse cuando la consideración y la estima personal, la disciplina y la subordinación política por los principios y las ideas, dominan en el alma de los candidatos y sus preconizadores.

Pero, por desgracia, sobrado nos demuestran sus apetitos de figuración y encumbramiento: el partido conservador, afirman, de-

bería presentar dos candidatos, en vez de uno. Es decir la incógnita de esta rebeldía está en esto: en que desde Madrid excluyeron á este candidato de *La Opinión* de la lista de los predilectos, candidato á quien importaba poco ir por la circunscripción ó por Gandesa ó por un distrito gallego ó andaluz; la cuestión era ser diputado.

No es, pues, la lucha por la idea conservadora, ni la preponderancia del partido, lo que se buscaba; es por la exaltación de un hombre la finalidad de toda la barahunda armada.

Egoísmos, siempre egoísmos! Debilidades humanas!

Agrícolas

Decadencia de la viña y sus remedios

En sus "Etudes des vignobles de France", tomo I, página 242, hablando de la poda corta usada en el Herault, dice J. Guyot:

"De algún tiempo á esta parte se practica la poda cortando el sarmiento en el nudo superior á la yema que quiere conservarse... La porción de sarmiento dejada es indispensable para completar las funciones de la yema inmediata inferior.."

Y más adelante añade como cosa indefectible:

"De veinte brotes salidos de una yema superior, cuya médula inmediata fué mutilada por la proximidad de la poda, hay diez por lo menos de débil vegetación, si no mueren del todo.."

Este era el único mal producido por la mala poda en los mejores días de la viña, cuando su única enfermedad era el *oidium*: Hoy es menos robusta que entonces los parásitos animales ó vegetales la atropellan, y si el injerto nos permite cosechar vino donde sin él no existiría una cepa, no debemos, sin embargo, deducir que el injerto da vida á las plantas; por el contrario,

es una nueva causa de debilidad, como lo prueba la mayor precocidad en producir. De donde resulta que una mala operación que veinticinco años atrás no tenía otra consecuencia que el aborto más ó menos completo de la mitad de las yemas terminales, hoy que tantas peripecias voluntarias ó fortuitas agobian á la viña, la conducen á la muerte de sus sarmientos ó de la misma cepa.

Si no sucede así en el Herault, que hace años no he visitado, y donde habrán conservado la racional que aconseja Guyot, por lo menos puedo asegurar que en la Gironda, sin contar los estragos de la flojera, aumentó de siete ú ocho á esta parte la muerte de cepas y de sarmientos, y de consiguiente nos hallamos que es muy variable de un año á otro el rendimiento de cada cepa aislada. Y esto proviene de la mala poda, cuyos perjuicios son agravados por los desórdenes orgánicos producidos por las enfermedades parasitarias.

Si con las plantas americanas, los insecticidas, el azufre, el cobre y el hierro vencemos los diferentes parásitos, podríamos también con una poda razonada, dar á la planta, cuyo vigor destruimos, si no la vida de mejores días, á lo menos una vegetación poderosa y una producción uniforme y duradera.

Julio Guyot y los viticultores del Herault no estudiaron la poda más que en su influencia en los sarmientos del año M. Dézeimeris acaba de probar, con sus ensayos desde 1887, que el privar la planta de madera de dos ó más años, como aquí se hace á la haz del tronco ó del brazo, es de más funestas consecuencias que el aborto de las yemas terminales.

Dice M. Dézeimeris: "Lo que cada año castiga la primera vegetación son los cortes que dejan al descubierto considerables superficies de los más íntimos tejidos.."

Y no son esto simples conjeturas; el atento y escrupuloso viticultor de Loupiac lo confirma que lo pruebe.

Secciones longitudinales practicadas en los brazos de viña, al pasar ante las cicatrices producidas por las podas anteriores, señalan profundas organizaciones y los mil giros que han de hacer los canales de la savia respetados por el instrumento, ó los de formación posterior á la poda, para salvar aquellos espacios sin vida y dar á los líquidos la circulación conveniente.

Muy peligrosas si están todas á un lado del tronco ó del brazo, estas llagas resultan casi siempre mortales si se hallan á ambos lados y á la misma altura, ó sea frente á frente una de otra M. Dézeimeris contó en un corte reciente de un sarmiento del año 69, canales cortados de 116 que llevaba el sarmiento bianual en su parte inferior. Supongamos que en aquel sarmiento de dos años haya cuatro ó cinco llagas como la dicha: ¿con qué canales alimentara los sarmientos conservados, los hará fructificar y se alimentará á sí mismo? Los viticultores entendidos comprenderán la importancia de tales preguntas y de sus justas respuestas, y por lo tanto les recomendamos lean con atención, y será con provecho, el cuaderno que, auxiliado con grabados, les hará palpar el origen y las consecuencias de algunos desórdenes.

M. Dézeimeris termina su segunda Memoria acerca de una causa de decadencia de la viña, con esta conclusión resumen de su método. "Nunca debe cortarse sarmiento alguno á la línea del otro de que produce, sino en el nudo inmediato superior; y déjese el

entrenado un par de años, para que la planta tenga tiempo de constituir su nueva canalización.."

Los que de cerca han podido seguir las transformaciones producidas en una viña que comenzaba á arrancar, por la sola aplicación de estas ideas durante tres años, son hoy sus más ardientes propagandistas.

Plegue á Dios que sin tardanza las veamos pronto aplicadas á todos los viñedos.

P. VASSILLIERE.

VERSOS

AL CAER LA TARDE

Mirad á lo lejos el vasto occidente poblado de nubes de vario color; brillante cortejo del sol esplendente que epaga en los mares su vivo fulgor.

Mirado teñido de verde esmeralda con ráfagas sueltas de rojo carmín, y á trechos manchado de azul y de gualda, y á trechos con cintas de rosa y jazmín.

¡Cuan rico está el cielo con esa belleza, memoria del día que acaba de arder, en tales momentos de dulce tristeza que inundan el alma de eterno placer!

¡Cuan lleno de encanto se ostenta el paisaje que el último rayo refleja del sol, del sol que las copas del fresco bosquejo con orlas circunda de claro arreboli!

¡Qué hermoso está el valle que oculto florece guardado por montes de enhiesta cerviz, y al fin de la tarde dormirse parece con ledo abandono y en sueño feliz!

¿No veis cómo al nido los pájaros vuelan? ¿No oís el murmullo del claro raudal? ¿No halláis que apacibles el alma consuelan los vagos rumores del aura estival?

¡Oh sol poniente! Mi pecho te odora mirándote en solio de grana y tisá! Cual dulce esperanza, muy bella es la aurora; cual triste recuerdo, más bello eres tú.

ANTONIO ARNAO.

NUESTRA CORRESPONDENCIA

DESDE MONTBLANCH

El sábado de la semana pasada estuvo aquí el candidato ministerial, nuestro distinguido amigo D. Salvador Canals, con objeto de dar comienzo á su campaña electoral en los pueblos de esta demarcación. Durante las pocas horas que tuvimos el gusto de tenerle hospedado aquí, pudo convencerse de la satisfacción con que varios de los elementos más importantes de esta villa, apoyarán decididamente su candidatura entendiendo que Canals, como familiarmente le llamamos, es persona á quien está reservada la gloria de ejecutar mucho y bueno que acreditan los pueblos de esta comarca, huérfanos hasta hoy, de una persona que vele y se desvele por sus intereses.

La fama de que viene precedido el nombre de Canals como escritor ilustre, su larga tarea periodística en la que tiene demostrado ser un político hábil y entendedor de la cosa pública, y su profunda y sentida manera de pensar, hacen presumir, con sobrado fundamento, que nuestra comarca se enorgullecerá teniéndole como á su mandatario en Cortes en las que podrá hacer sentir su influyente palabra en demanda de justicia para nuestra desamparada agricultura.

Piensa el Sr. Canals dedicar sus energías á reparar la injusticia de que fué víctima este partido judicial, que por una serie de concausas se vé privado desde tiempo de su antigua representación propia en Cortes. Al tratar este punto, cualquiera que lo intente ha de tropezar con serias dificultades, y es labor tan costosa obtener de nuevo nuestro distrito, que es

facil no pueda resolverse en una sola legislatura. De todos modos, hemos recogido la hipoteca espontánea que nos ha otorgado el Sr. Canals, á quien ayudaremos con todas nuestras fuerzas para conseguir que nuevamente Montblanch pueda tener su representación particular en las Cortes de la Nación, y de una vez, los pueblos que forman la homogeneidad de la demarcación judicial, no se vean precisados á compartirla con poblaciones como Valls, Vendrell y la circunscripción, cuyos intereses, modo de ser y hasta las costumbres son completamente antagónicos.

Ayer fué repartida en especie de pan, carne y arroz, á varios pobres de esta villa, la cantidad de 150 pesetas que para alguna obra benéfica entregó el Sr. Canals al Alcalde de esta villa.

Aunque tenemos sobrados motivos para creer que se retirará á tiempo, se afirma que D. Federico de Ramón mantiene su candidatura. Es de suponer que, por lo que reza á esta villa, no alcanza á muchos votos, pues si bien su representante aquí es persona de los mayores respetos y consideración, no puede contar con el apoyo de otras personalidades y elementos que se hallan ya ligados unos con el Sr. Canals, por respeto á sus condiciones, y otros al Sr. Homs, por aficiones políticas. Aunque dado el proceder del Sr. de Ramón en su elección anterior, es justo consignar que puede ser favorecido con los votos de quienes sin unírles á él afeción particular ni política, se vean en la necesidad de ser electores suyos.

Por ser esta mi primera correspondencia, tal vez haya resultado algo enojosa; más, permíteme los amables lectores ante mi promesa de ser en la próxima, más conciso.

A.

AGITACIÓN ELECTORAL

En demostración de las simpatías que tiene y las que va conquistando nuestro amigo, el candidato conservador Sr. Morenes nos concretamos á la publicación de las cartas de nuestros corresponsales en los pueblos que visita.

VILELLA BAJA

14 Abril 1903.

Acaba de llegar de Vilella Alta el candidato D. Ramón Morenes, en donde ha sido muy obsequiado por sus muchos amigos.

A pesar de estar en un pueblo eminente republicano el candidato ministerial Sr. Morenes ha sido recibido por muchísima concurrencia. Sus amigos, han ido á visitarle y agasajado en casa del comerciante D. Jaime Sabaté, que es donde se hospeda el Sr. Marqués de Grigny.

Mañana á primera hora viene expreso á esta población al objeto de saludarle y estrecharle la mano una numerosa comisión de amigos del pueblo de Cabacés con el fin de ahorrarle al Sr. Morenes el viaje algo penoso de ir á aquella población.

Le acompañan en su excursión el diputado provincial electo D. Daniel Freixa y el joven procurador de Falsat D. Enrique Arbós.

El Corresponsal.

POBOLEDA

15 Abril 1903.

Estamos en plena fiesta. El entusiasmo de este pueblo por el candidato D. Ramón Morenes es inexplicable. Han ido á esperarle y saludarle las personas de más arraigo de la población.

La elección en esta será una gloria más electoral que el Sr. Marqués de Grigny tendrá que añadir á las muchas que ya tiene.

Está también en esta población el candidato Sr. Cañellas, que también se ve agasajado por sus amigos.

Para saludar al Sr. Morenes ha venido una numerosa comisión de amigos de Torroja, en cuya población también obtendrá dicho señor una elección lucidísima.

Puede el Sr. Morenes estar muy satisfecho de su excursión, pues en esta comarca hay el presagio de que sacará una brillantísima votación.

Han ido á despedirle para Cornudella en la carretera todos los amigos de esta y la comisión de Torroja; le acompañan hasta aquella población los muy simpáticos hermanos Borrás y el diputado provincial D. Daniel

Freixa, junto con el Sr. Arbós y algún otro amigo de esta que siento no recordar. Acaban de salir en este momento en varios carruajes.

El Sr. Cañellas sale esta tarde para Vilella-baja.

Son esperados aquí de un momento á otro los candidatos D. Ramón Mayné y Marqués de Tamarit.

El Corresponsal.

CORNUDELLA

15 Abril 1903.

Mi querido Director: Dispense V. que desde la fundación del HERALDO no le haya puesto ninguna carta por falta de asuntos de que tratar, pero hoy que se nota gran movimiento electoral voy á ocuparme de los candidatos que nos van visitando.

Hoy ha llegado el candidato adicto Sr. Marqués de Grigny habiendo sido recibido por las autoridades y personas de más viso de la población.

La fonda donde se hospeda D. Ramón Morenes está concurridísima de amigos, que se han ofrecido de un modo incondicional para apoyar decididamente y con todo interés su candidatura, para que salga airoso en su triunfo.

El Sr. Morenes ha recibido comisiones de los pueblos de Morera, Ciurana, Arbó y Prades, habiendo venido á buscarle muchos amigos suyos de Ulldemolins para que visite aquel pueblo. Todos le han ofrecido su apoyo.

Tanto las personas de esta población como las que forman las comisiones de los pueblos son los mayores contribuyentes de sus respectivas localidades y todos esperan que en toda esta comarca obtendrá el Sr. Morenes una nutrida elección.

También el Ateneo se ha visto muy concurrido esta noche por haber asistido gran mayoría de socios para obsequiar y saludar al Sr. Morenes.

Así mismo han visitado esta población hoy los candidatos Sres. Marqués de Tamarit y Cañellas, los que han sido obsequiados por sus respectivos amigos. El primero de dichos señores ha salido para Reus y el segundo para Poboleda.

Al Sr. Morenes le acompaña el señor Freixa, quien ha aprovechado la ocasión de dar las gracias al alcalde para que á la vez lo haga á esta generosa población, que en las últimas elecciones de diputados provinciales le dió 425 votos.

El Corresponsal.

Telegrama

Cornudella, 16, 9'45.

Acompañado de una comisión de Ulldemolins ha salido para dicho pueblo D. Ramón Morenes. Sus amigos de esta dispensado entusiasta cariñosa despedida. Varios de ellos acompañándole Ulldemolins.

El Corresponsal.

—De una carta que á la vista tenemos de un amigo nuestro de Tortosa entresacamos lo siguiente:

«A pesar de la desconsiderada y recia campaña que contra D. Primitivo Ayuso, el candidato ministerial por Tortosa, han emprendido los elementos más vividores de la política, continúa este su campaña, alentado por las innumerables y valiosas pruebas de adhesión que de todas partes y clases sociales está recibiendo, animándole á proseguir su impropia tarea, en cuyo término, ha de encontrar el premio debido á tantos esfuerzos: atraerse la opinión en masa ávida de que se implante una nueva era de moralidad en todas las esferas, empezando igualmente para todos la ley y la justicia, tan olvidadas y desconocidas hasta la fecha.»

En dicha carta nos dice igualmente que llegaron á aquella ciudad los propagandistas republicanos Lerroix, Ardít y Fuente, acompañando á su candidato D. Luis Morote, distinguido periodista madrileño y articulista de fondo del diario canalejista el *Heraldo de Madrid*.

—El Conde de San Bernardo, candidato conservador que se presenta por el distrito de Gadesa, y que debía haber llegado el martes último á esta ciudad lo verificará en el espres de esta mañana.

CARDOS

Anteayer *Sobaquillo*; ayer Angel Muro.Esta *Opinión* está resucitando hasta á los muertos.

Pues creíamos que Angel Muro, el émulo de Patiño, el cocinero de Su Majestad, había fallecido hace algunos años; pero no, resulta que su pluma está en casa de Valls el argentino y compañeros mártires.

Un día las artes taurinas, otro las culinarias, mañana cuáles artes? Las del *caló*, con seguridad.

Al *gratin* nos torna aderezados los cardos nuestro querido colega *La Opinión*, *veleidosa*.

Y nos resultan al paladar. Porque como *gourmets* también lo somos.

Los *gourmans* son los otros, los que nos contemplan en nuestro banquete electoral, ¿eh?

Yo de ella, la *veleidosa* y académica —en posturitas y corrección de lenguaje—, los hacía en salsa tártara ó á la mayonesa; pero somos poco duchos en el empleo del mandil... y las aceiteras.

¡Qué tronco el de *Javierito* y de Ramón! ¡Qué reata la de *Bu-Hamara*! ¡Qué zagal el joven-viejo!

No hay cuidado se atasque el coche. Lo más fácil es que pase de largo... y se pierda pronto de nuestra vista. Quizás antes del 26 de este mes.

A hojarasca le saben estos cardos al gusto *gratinado* de *La Opinión*.

Si le place se los serviremos fresquitos y arrancaditos de la tierra. El verde no le desagrada, al parecer, según propia confesión.

Nos recuerdan que en estilo literario el empleo de la voz *gratin*, en la contienda local, es propiedad de *Lo Camp de Tarragona*.

Si es verdad maldita la gracia que nos hacen los plagiadores... y espigadores en campo ageno.

Aunque con *Javierito* se aprende todo. ¡Hasta la humillación rastrera!

Ayer se aseguraba por los elementos *torristas pur sang* que de hoy á mañana es esperado un señor muy Cortés, que oculta su primer apellido bajo una R.

Asegurábase de tijera, donde acostumbra á ventilarse las cuestiones de *alta política* local, que la venida de dicho señor tiene un doble objeto:

1.º Encargarse interinamente de la dirección de *La Opinión* á secas, porque el de la *Provincia* le viene grande.

2.º Presidir la mesa del colegio electoral del Pallol á fin de repetir la suerte del empalme de candidaturas.

Del enemigo el consejo.

Nuestro buen amigo D. Juan Vendrell nos dió anoche una horita de clase, recitándonos al finalizar la siguiente fabulita que á continuación transcribimos para solaz, instrucción y provecho de nuestro colega *La Opinión*:

FÁBULA

El *Águila* y el *Caracol*

En el pico de una montaña reposaba un águila de su rápido y magestuoso vuelo cuando al volver el rostro vió, asombrada, á su lado un caracol.

«Como tú, bicho inundo y asqueroso, le preguntó el águila, has podido llegar hasta tan alto? Señora, á fuerza de arrastrarme contestóle el caracol.

Con media docena de esos caracoles, de los que la despensa de *La Opinión* debe hallarse bien provista, y algunos pocos cardos, puede el colega confeccionar para sus amigos un plato sabrosísimo en demasía.

La *Opinión* la ha dado ahora por meterse á cocinero y ayer les sirve á lectores un plato de cardos al gratin que ha resultado soso y desabrido.

Inconvenientes de cambiar de oficio.

En el ramo de cocina no pasará nunca el colegio de la categoría de pinche y en cambio en el de *pastelería* había llegado á ser maestro consumado, y en él le aconsejamos siga para satisfacción de sus golosos amigos.

Gaceta local

A NUESTROS CORRELIGIONARIOS

Tenemos el gusto de participar á todos nuestros correligionarios, tanto de esta capital

como de la provincia, que ha quedado constituida la junta electoral permanente del partido liberal conservador de la provincia, en el local de esta Redacción, sito en la Rambla de San Juan, 58, 1.º.

Dicha Junta facilitará á nuestros correligionarios los datos que pretendan conocer, referentes á las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Encarecemos á nuestros leales amigos concurran á la citada Redacción todas las noches para cooperar en los trabajos electorales que se vienen practicando.

Durante la ausencia del candidato ministerial á la diputación á Cortes por la circunscripción señor D. Ramón Morénes, han quedado por él encargados de cuanto se relacione con asuntos electorales, los Sres. D. Agustín Virgili y D. Fernando de Castellarnau.

Además, continúa funcionando el comité electoral en el domicilio de la redacción de este diario.

Anteayer tarde, á las seis, hubo una fenomenal escandalera frente á la casa número 11 de la calle de Cervantes.

Dos mujeres, después de dirigirse mutuamente los más soeces calificativos y de pronunciar todo el vocabulario de palabras reñidas con la moral, se propinaron una tanda de golpes y arañazos volando también alguna piedra que afortunadamente no hizo blanco; y no sabemos como hubiera finalizado la cosa á no haber intervenido para apaciguar á las belicosas contendientes el marido de una de ellas que, después de muchos esfuerzos, logró poner fin á la cuestión.

Tenemos entendido que no es ésta la primera vez que han llegado á las manos.

Procedente de Montpellier ha llegado á esta capital y ha estado á saludarnos el apoderado-representante del Sr. Gily director del laboratorio municipal de Nimes y profesor de química-agrícola de la escuela de Montpellier, cuyo señor se propone dar á conocer á los propietarios que lo deseen la *Bouille Bordelaise*, nuevo invento para combatir las enfermedades criptogámicas del viñedo y arbolado.

La *Bouille Bordelaise* está compuesta de sales de cobre y permanganato potásico, siendo muy conocida en Francia, Italia y Africa y cada día se extiende más por sus excelentes resultados.

Con el fin de que nuestros propietarios se convenzan de lo útil que es el uso de la *Bouille Bordelaise*, el representante Mr. Gaston, estará unos días en esta ciudad para los que deseen consultar, hospedándose en el Hotel del Centro.

La alcaldía dispuso que por uno de los carros municipales fuera recogido del «Hort de Ballesté», situado en la carretera de Barcelona, un cerdo muerto de enfermedad, que fué conducido al quemadero.

El señor gobernador civil ha convocado la Diputación provincial y á los nuevos diputados electos para el día 21 de los corrientes á las doce, al objeto de constituirse y celebrar la primera sesión semestral del actual período.

Lamentamos profundamente la inmensa desgracia que affige en estos instantes al ilustrado teniente fiscal de esta Audiencia D. Mariano Laliga, con motivo del fallecimiento de su respetable padre político.

Reciba, así como su distinguida familia, el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores el fallecimiento de don Tomás Vall y Saloni, veterinario, en la villa de Montbrío, acaecido el lunes último.

A sus hijos don José, inspector provincial de salubridad veterinaria, don Baldomero, doña María y doña Francisca, hijos políticos doña Elvira Rodón y doña Dolores Codina, y demás parientes, enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Por orden del inspector de mercados Sr. Montardit fué inutilizado un litro y medio de leche aguada de una expenduria de la calle Mayor.

Igualmente dispuso que fuesen inutilizados unos 3 kilos de moluscos, averiados que se expandían en la Pescadería del primer distrito.

La Comisión mixta de Reclutamiento resolverá mañana los expedientes de Galera, Mas de Barberans, Pauls, Perelló, Rasquera, Tivenys y Santa Bárbara.

Para hoy está convocada la Junta provincial de Sanidad.

Ayer se reunieron, por la mañana y por la tarde, celebrando dos sesiones, los toneleros que aquí están constituidos en Congreso.

Por la mañana constituyeron la mesa los Sres. Niu y Garcia y Prats, presidente y secretarios; y por la tarde los Sres. Antolí y Menchaca y Carreté.

Se discutió el dictamen sobre la huelga de Valencia.

Hoy continuarán las sesiones para discutir los temas pendientes.

Ayer tarde ocurrió un accidente desgraciado en la línea ferrea de los directos.

Ramon Santanach Francas de 21 años natural de Ripoll y del comercio se dirigía á pie por la línea desde Reus á Vilanova, cuando á la salida del tunel de Puigdelí se le echó encima un tren.

Por fortuna, pues podía ser mortal el golpe, le arrojó el tren á un lado de la vía causándole solo una herida en la parte del peroné con desgarro de epirtemis y tejido adiposo, y las contusiones y magullamientos siguientes.

Conducido en carro á esta ciudad ingresó anoche mismo en el Hospital, siendo la herida de pronóstico reservado.

Acompañaron al herido, trayéndole á esta, el Alcalde, el concejal don Antonio Pons y el Secretario del Ayuntamiento de Perafort.

Los oficiales carpinteros, cerrajeros y albañiles presentaron el miércoles demandando á los patronos á fin de que se les concediera la jornada de ocho horas.

Ayer reusaron los patronos acceder á las pretensiones de los obreros, con excepción de cuatro de aquellos.

En su consecuencia se nos comunica á última hora que se ha decretado la huelga para hoy.

Servicio telegráfico y telefónico

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Madrid 16, 14.

Se ha celebrado á presencia de S. M. el consejo de ministros.

El presidente ha dado cuenta de la situación política del país y de los sucesos del extranjero, ocupándose preferentemente, en cuanto á estos, de los viajes de S. M. británica á Gibraltar y del que está realizando por la Argelia el presidente de la República francesa. Por modo principal se extendió sobre la guerra de Marruecos y la trascendencia que para España tienen los recientes hechos de armas alrededor de Melilla. A todo evento está España preparada.

Se explicaron al monarca los acuerdos tomados en el consejo ayer celebrado.

Espinós.

Madrid 16, 20.

Se habla mucho en los círculos políticos de elecciones.

La retirada del Sr. Muñoz Rivero de la candidatura á diputado á Cortes por Madrid es muy comentada, por la popularidad del candidato.

Con tal motivo se cree asegurada la elección del director del *Heraldo*, D. José Francos Rodríguez.

Se habla también muchísimo del desarrollo de la política en esa provincia y de las medidas enérgicas que ha tomado el Sr. Silveira respecto á la pronunciada rebeldía de algunos elementos, apoyados por un conocido político que ocupó asiento en la alta Cámara.

Espinós.

Madrid, 16, 23'5.

Llegan noticias de Valencia y de la intervención del Sr. Salmerón en las contiendas entre sorianistas y blasquistas.

Parece que en aras de la concordia, cederán los jefes de ambos bandos, renunciando á ser candidatos por Valencia, incluso el Sr. Menéndez Palleares.

La actitud de Salmerón ante las masas valencianas ha sido severa. La corrección de las mismas es elogiada.

Espinós.

Madrid, 16, 23'7.

Las noticias de Marruecos del día se resumen:

No se sabe en realidad el paradero del tío del Sultán Muley Araaf, pues mientras unos telegramas persisten en que ha huido, otros, de última hora, aseguran se ha pasado á las filas del Pretendiente.

Ya es definitiva la sumisión de todas las kábilas desde Tetuán á la confidencia del Muluya, siguiendo la cordillera del Atlas.

Dícese que el *Turquí* recogerá hoy de Melilla al príncipe Amramí, al baja de la alcáza y demás askaris refugiados.

Del Roghi se desconoce su paradero.

Espinós.

Geográficas.

Las Chafarinas

El pequeño archipiélago de Chafarinas es de todas nuestras posesiones en Marruecos la que por sus condiciones naturales tiene más valor; pues si bien la situación estratégico-naval de Ceuta es muchísimo mejor, su dominio no es para España, que posee toda la costa Norte del Estrecho, tan importante y esencial como lo sería para otras naciones, y Chafarinas la ventaja grandemente como base militar de operaciones terrestres; forma un hermoso puerto natural que, con relativamente escasos gastos, es fácil convertir en puerto de primer orden, y reúne condiciones para hacer con Marruecos un comercio en grande escala que superé considerablemente al que hoy por Melilla se efectúa. Ninguno de nuestros Gobiernos ha debido apreciar tan excelentes cualidades, cuando nada en absoluto se ha hecho por su prosperidad y esas islas están casi abandonadas, siguiendo la misma triste y desdichada suerte de los inútiles penascos del Peñón y Alhucemas, con los que sin duda se las tiene equiparadas.

Mas si nosotros parece que desconocemos el valor e importancia de nuestra posesión, Francia en cambio es indudable lo conoce de antiguo, cuando ya en 1766 y en una Nota sobre un tratado con Marruecos, se proponía la cesión de Chafarinas; y más adelante, cuando vendido Abd-el-Kader y asegurado en 1847 el dominio de la Argelia, tuvo decidida su ocupación; no pudiendo, felizmente, llevarla a cabo, por haberse anticipado nuestro Gobierno, noticioso sin duda de ese proyecto, y haber tomado posesión del archipiélago el general Serrano el 5 de Enero de 1848.

No debe, sin embargo, abandonar la idea, cuando sus publicistas hacen atmósfera en ese sentido y su gobierno tiene en estudio el asunto. Pruébalo así, el que M. Canals, en su reciente «Geographie generale du Maroc», dice: «Este pequeño establecimiento penitenciario, en donde los guardianes son más infelices que los presos, equívale a un grillete para España, la cual debe abastecerlo en la semana, mientras que para Francia, las Chafarinas, situadas como están á 27 millas al NO. de Nemours, constituirían el mejor de los puertos de la costa occidental de Argelia. Opinamos que la cesión, por parte de España, de este pequeño archipiélago que se halla á nuestras puertas, no sería difícil de obtener, mediante una justa compensación.»

Y pruébalo también el que, según lei en *Le Siécle*, «no hace un año había ido una comisión á las playas de Kiss y había visitado las islas para estudiar sus condiciones estratégicas, marítimas y comerciales, ante la eventualidad de una cesión de ellas á Francia.»

Se explica perfectísimamente este interés por ellas de la nación vecina. Dos únicas vías militares existen para penetrar en el corazón de la parte Norte de Marruecos y llegar á Fez: los valles de Jebú y del Muluya. La primera es más corta que la segunda; pero en cambio en ella se carece de base de operaciones, pues aunque se tomará una población ó punto de la costa del Océano, en él habría que improvisar todos los elementos necesarios para constituirlos y nunca sería buena, porque abierta y desabrigada por completo esa costa, sólo en tiempos bonancibles podría efectuarse la descarga de los barcos, y frecuentemente correría el riesgo de tener interrumpidas las comunicaciones con la metrópoli. En cambio las Chafarinas son una excelente base de operaciones: el puerto natural que con el cabo del agua forman, tiene un fondeadero magnífico, y con ligeras obras puede dar abrigo con toda clase de vientos á numerosos barcos.

Su situación en la desembocadura del Muluya, colócalas en el origen mismo de la vía militar de invasión, y aunque ellas de por sí no tienen suficiente extensión para contener un ejército numeroso y los elementos á él necesarios, el terreno inmediato al cabo del Agua es llano, cultivable y con agua abundante, y como ese terreno, de no poseerlo de antemano, sería lo primero que habría que ocupar, él constituiría la verdadera base de operaciones, cuyas comunicaciones quedarían siempre aseguradas por el puerto.

Parece á primera vista que sin necesidad de poseer las Chafarinas, tendría Francia en la Argelia una base de operaciones para invadir el Norte de Ma-

rruecos, tan excelente ó mejor que aquella. No es así; el camino de cabo del Agua á Fez no tiene próximamente la misma longitud que el de Fez á Uxda; más aquel, en su primera parte, ó sea en la que no es común á ambos, va todo él por el valle del Muluya, ancho, llano, despejado, rico en ganado y cereales, con aguas abundantes y pudiendo utilizar el río, dados su caudal y fondo, para el transporte de hombres y efectos por medio de barcazas y pequeñas lanchas de vapor, mientras que el segundo, en el trozo no común de Uxda al Muluya, atraviesa una región pobre, con vastas llanuras y gran escasez de agua.

Además, el ejército francés para apoderarse de la ciudad marroquí de Uxda tendría que partir de Lalla-Magania que es su población fronteriza, y como á ella no llega el ferrocarril, el punto de partida estaría en realidad 40 kilómetros más al interior, en Tremezen, donde la vía férrea termina y donde habría que constituirse la verdadera base de operaciones, y todavía para llegar á ella, todos los elementos de combate tendrían que recorrer los 165 kilómetros que tiene de longitud el ferrocarril que la une con Orán, puerto el más próximo.

Es, pues, evidente la superioridad de las Chafarinas sobre la frontera de la Argelia como base de operaciones.

Otro valor grande tiene este archipiélago para Francia: dominando toda la desembocadura del Muluya, siendo la clave, por decirlo así, de ella su dominación convertiría en un hecho el extender la frontera argelina hasta el río, pretensión de largo tiempo ambicionada.

Evidente es también la importancia comercial que las Chafarinas son susceptibles de adquirir. Colocadas formando un puerto natural, al término del Muluya, que por las mismas razones, porque es la mejor vía militar, es también el camino más cómodo y accesible al comercio, no tardarían seguramente en tomar grandísimo incremento mercantil, más tiempo que el que se tardaría en llamar á ellas la corriente comercial; pruébalo el desarrollo mercantil adquirido en dos años por las escuetas playas del Kiss, situadas enfrente de ellas, á su vista y á muy corta distancia, no obstante carecer de puerto y hasta de poblado.

Pues si tan excelentes son las condiciones que las Chafarinas reúnen, ¿qué extraño es el vivísimo interés que por ellas Francia tiene?

Reconozcamos nosotros también su valor, y ya que tenemos la fortuna de poseerlas no permitamos continúen abandonadas y á disposición de cualquier golpe de audacia al que están expuestas por sus 200 hombres escasos de guarnición y sin un solo cañón moderno.

Para conservarlas así y perderlas inesperada y tristemente, preferible sería cederlas á Francia, según ella parece desear, haciéndoselas pagar todo lo que valen, hecho que seguramente sería el más acertado, si por carencia de poder, de inteligencias internacionales ó otras causas, fuera nuestra política no mantener nuestras legendarias pretensiones sobre el Riff, y no nos extendemos sobre este punto por no entrar de lleno en nuestra política internacional en Europa; más, si no hemos desistido de los derechos que las posesiones enclavadas en este territorio nos dan sobre él, preciso es, indispensable, conservar las Chafarinas, y conservarlas fortificándolas debidamente, ejecutando en el puerto las relativamente ligeras obras que la Naturaleza no ha puesto en él, y manteniendo constantemente en ellas la guarnición y elementos necesarios, no sólo para su defensa, sino para ocupar los terrenos del Cabo del Agua en la primera oportunidad y antes de que ninguna otra nación se nos adelante, ya que no hemos intentado siquiera recabar del Sultán su cesión en las diversas ocasiones en que pudimos hacerlo.

El nuevo autómat.

Recreación científica

Entre las máquinas que se han inventado con el único objeto de recrear ó divertir á los que presencian su funcionamiento, son las más complicadas, seguramente, aquellas que, en su interior ó en su peana, tienen las figuras llamadas autómatas.

Siempre causa cierta sorpresa la contemplación de un movimiento automático; y aunque éste sea muy sencillo, no por eso deja de producir admiración ó curiosidad, principalmente

si ha quedado por completo suprimida la maquinaria que suele originarlo.

En el huevo autómat no hay, hablando propiamente, mecanismo alguno; pero quizá todo él viene á convertirse, cuando funciona, en una maravillosa máquina, cuyo estudio corresponde á las más superiores teorías de la mecánica racional.

Cualquier huevo, lo mismo crudo que cocido, sirve para esta recreación si se le sabe imprimir un vigoroso movimiento rotatorio, colocándole horizontalmente y apoyando en los extremos de su eje el dedo pulgar de la mano izquierda y el índice de la mano derecha.

Pero el éxito es más fácil y seguro utilizando huevos vacíos ó el conjunto que resulta de encajar una en otra dos porciones de cáscara procedentes de huevos distintos, de manera que se obtenga una imitación del huevo completo.

El automatismo se manifiesta poco después de haber comenzado el movimiento, pues el huevo empieza á vacilar como si quisiera cambiar de postura, por no encontrarse á gusto girando alrededor de uno de sus diámetros menores; y consigue, por último, levantarse en pie y ponerse á girar tranquilamente alrededor de su eje de figura, queda fijo y en posición vertical.

Lo que más sorprende al atento observador de este fenómeno es que el huevo, á la vez que cambia su eje de giro, tiene que hacer que suba algunos milímetros su centro de gravedad, como si fuera un cuerpo diferente de los otros, que á causa de su peso, tienden á aproximarse todo lo posible al centro de la tierra.

No es éste el único hecho que hay que admirar en los cuerpos dotados de movimiento rotatorio, cuyo estudio y cuyas aplicaciones serán seguramente origen fecundo de notables futuros adelantos.

Hace unos cincuenta años que los constructores de instrumentos de ciencias contribuyeron á que se generalizara para las demostraciones de las cátedras el giroscopio, que viene á ser una peonza perfeccionada, y al verle funcionar quedaron admirados los mismos profesores de Mecánica y de Física.

Bien vulgar y conocido es el hecho de que se mantenga vertical una moneda mientras rueda sobre una mesa ó por el suelo; y sin embargo, siempre se procuró que los vehículos con ruedas tuvieran una base de sustentación, como si estuvieran destinados al reposo.

En 1819 el barón de Draiss, intendente del Gran Duque de Baden, dejó admirado á sus contemporáneos con la invención del velocípedo, compuesto de dos ruedas en una línea, que utilizó en algunos viajes, y que hoy tanto se emplea como aparato de locomoción.

Victorino García de la Cruz, Catedrático de la Universidad Central. (De *La Naturaleza*).

REPORTERISMO

Movimiento marítimo

Buques entrados en el día de ayer
Vapor español «Martos», procedente de Barcelona; consignado á D. Román Musolas.
Vapor italiano «Unione», procedente de Barcelona; consignado á la Agencia Terré.
Vapor holandés «Saturno», también de Barcelona; á la Vda. y sobrino de P. Ferrer Mari,
Vapor español «Cabo Quejo», de Barcelona, á la casa Peres.
Vapor inglés «Escalona», de Marsella, á la consignación de Mac-Andrews.
Vapor español «Cabañal», de Barcelona, á la casa Musolas.
Vapor español «Carmen», de Barcelona y consignado á Benigno Lopez.
Laud español «Alfredo», de San Carlos, á Juan Mayol.

Buques despachados

Vapor «Ulloa», para Liverpool y escalas.
Vapor «Cabo Quejo», para Bilbao y escalas.
Vapor «Carmen», para Bilbao y escalas.
Vapor «Cabañal», para Valencia.
Vapor «Martos», para Génova.
Vapor «Unione», para Génova.

El lunes último, según comunican de Brest, la barca de pesca «Sainte-Anne, número 1080», agregada á la matrícula

de Concarneau, volcó en alta mar, por efecto de una traidora racha de viento. Los tres hombres de la tripulación fueron salvados por barcas que estaban en las mismas aguas y recogidos á bordo.

Durante el mes de Marzo último se embarcaron en nuestro puerto:

2.180 bocoyes, 436², 35⁴ y 155; barriles aceite, 4.490 sacos avellanas, 278 almendra; y 3.977 bocoyes, 1.133 pipas, 555², 761⁴ y 162⁸ vino.

En igual mes del año anterior se embarcaron 2.639 bocoyes, 104² y 453⁴ barriles aceite; 8.677 sacos avellana y 3.110 almendra; 4.111 bocoyes, 1.092 pipas, 653², 820⁴ y 315⁸ vino.

MERCADOS

Tarragona

Del martes.

Avellana.—Cosechero, á 37 pesetas el saco de 58'400 kilos; negreta escogida á 39; embarque á 39.

Almendras.—Esperanza, de 20 á 22 pesetas; común, de 16 á 18, mollar, á 54 pesetas los 50'500 kilos.

Bacalao.—Noruega primera de 49 á 50 pesetas los 40 kilos; bueno mezclado á 48; litro á 47 y 48; francés de 38 á 39.

Sardinias.—Cariñosos y Viveros á 8'9 y 10 pesetas millar; Ares á 12, 13 y 17.

Espiritus.—Destilado de vino á 120 pesetas los 88 grados y hectolitro; rectificadas de 135 á 140 pesetas.

Vinos.—Blancos y rosados de 9 á 12 reales el grado; tintos, de 8 á 8 1/2.

Consumos

Recaudación del 15 de Abril de 1903.

Matadero..	458'57 ptas.
Mangrané.	94'60 >
Cantera.	299'71 >
Olivo.	28'15 >
Puente..	277'06 >
Cadena.	157'72 >
Tetaán.	15'45 >
Muelle..	111'41 >
San Pedro.	46'26 >
Central.	>
Total.	1488'63 >

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—San Aniceto papa y mártir y la beata María Ana de Jesús.

Absolución general en la Merced.
SANTOS DE MAÑANA.—San Eleuterio obispo y mártir y su madre Santa Autía.

Guarenta horas

HOSPITAL.—Continúa esta oración exponiéndose por la mañana de ocho á once y por la tarde de cinco menos cuarto á siete y media.

Mañana terminará en esta iglesia y el domingo empezará en la parroquia de San Juan.

Corte de María

Se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en la parroquia San Francisco.

EL CIRIO PASCUAL

Lo que el *alleluia* es para los iniciados en los sublimes misterios de la liturgia cristiana es el cirio pascual para la masa de los fieles que á causa de su sencillez y escasas luces no le es dado alambicar las manifestaciones del culto externo.

La Iglesia, madre cariñosa y universal de todos los fieles, ha rodeado la bendición del cirio pascual de gran solemnidad, prescribiendo que permanezca en el altar mayor desde la misa de gloria del Sábado Santo hasta el final de la octava de Pentecostés, á fin de que sirva de señal exterior por medio del cual todos los fieles, aun los más ignorantes, recuerden continuamente que estamos dentro del actual período litúrgico.

Simboliza gráficamente al Salvador resucitado y por esto el sacerdote coloca los cinco granos de incienso que representan las cinco llagas con que Jesucristo apareció á los apóstoles y discípulos después de su triunfante Resurrección.

Resumiendo estas ligerísimas consideraciones podemos afirmar que para los fieles sencillos la nota típica de este santo tiempo es el cirio pascual que permanece encendido durante la misa conventual ó parroquial y el canto de *Vísperas*.

R. B. F.

Notas útiles

Extracto del Boletín Oficial

El de ayer contiene:
—Una circular del señor Gobernador civil de la provincia, cual insertaremos en nuestro próximo número, sobre la mendicidad.

—Real orden circular del Ministerio de la Gobernación sobre el embarco de emigrantes, aclarando la de 7 Octubre último y simplificando el procedimiento que se ha de observar para el embarco de los que emigran ó se dirigen al extranjero.

—Anuncios oficiales de esta Delegación de Hacienda sobre depósitos de puros, cortados fraudulentamente, en el pueblo de Ventallós; y de esta Tesorería de Hacienda sobre señalamientos de pago á algunos maestros.

—Anuncios de la Alcaldía de Almofter de Villalba, de la de Pobla de Mafumet, de Alió y Mora de Ebro acerca del apéndice al amillaramiento, y otro de Alió sobre los individuos que deben formar la Junta municipal del corriente año.

—Un edicto del señor Juez de este partido convocando á los acreedores de don Juan Bautista Carreté Torres.

Venciendo en 15 de Mayo próximo un trimestre de intereses de la Deuda amortizable al 5 por 100, correspondientes á los cupones números 8 de los títulos de la emisión de 1900 y 4 de las carpetas provisionales remitidas en representación de los de 1902, la Dirección general de la Deuda ha dispuesto que desde el día 20 del actual se admitan por el Negociado de recibo de sus oficinas, todos los días no feriados, de nueve á doce de la mañana, los referidos cupones números 8 y 4, así como los títulos amortizados en el sorteo que se celebró ayer, miércoles, á fin de que oportunamente se verifique el pago de su importe.

Con arreglo á una nueva disposición, los voluntarios de menor edad devengarán la parte de primera edad que les corresponde al cumplir dos años de servicio, y que á los dieciocho años (no á los diecisiete, como previene el citado artículo), renovarán sus compromisos; y á los que no los renueven, se les manifestará que no podrán ser admitidos como voluntarios en cuerpo alguno, expresando esta circunstancia en los certificados de libertad que se les expida.

Como aclaración á la Real orden de 26 de marzo último, concediendo matrícula extraordinaria y examen en septiembre del sexto año de bachillerato á los alumnos del quinto, hoy publica la *Gaceta* una Real orden disponiendo:

1.º Que siendo absolutamente imposible, por mediar el período de vacaciones, que se efectúen los exámenes de estos alumnos según establece el reglamento de mayo de 1901, dicha matrícula extraordinaria y examen serán por esta sola vez y sin que pueda servir de precedente de carácter libre, ó sea no colegiados.

2.º Que no habiendo llegado el decreto de agosto de 1901 á su completo desarrollo técnico, se considerará por esta sola vez y para los alumnos acogidos á esta gracia, voluntario el examen de Rudimentos de Derecho, Técnica agrícola y Técnica industrial, como así mismo la matrícula de esta última por constituir por sí solo una asignatura.

Junta Central del Censo

La Junta Central del Censo publica en la *Gaceta* la resolución siguiente:

1.º Que se ordene al presidente de la Junta provincial del Censo de Madrid que proceda inmediatamente, bajo su responsabilidad y con arreglo á las anotaciones que deben constar en el libro del Censo, á formar listas por secciones de todos los electores incluidos en las listas definitivas, que por ser clases ó individuos de tropa de los Ejércitos de mar ó tierra, ó de otros Cuerpos ó Institutos que se encuentren en condiciones semejantes, dependientes del Estado ó el Municipio, y hallarse en las filas, no pueden emitir su voto en las próximas elecciones.

2.º Que dichas listas han de remitirse precisamente antes del día 25 del corriente mes de Abril al alcalde presidente de Madrid, para que éste á su vez las ponga á disposición de las Mesas electorales en el momento de su constitución, debiendo también, bajo su personal responsabilidad, hacerlas fijar y mantener durante la votación, en el lugar más fácilmente visible á la entrada del Colegio.

Venta de un molino aceitero

Se vende en Ribarroja un molino aceitero, con dos bigas, pozo y bomba dentro del mismo local, situado junto al casco de la población.

Informes: D. Francisco Puig y C.º; Ribarroja.

RAILES DE TRANVIA usados, de varios tamaños.

Los hay en la cerrería de BALDOMERO BARÓ Precios reducidos.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

CALLICIDA JUANOLA

Cura los callos en cinco días

Único sitio de venta

FARMACIA MODERNA

Bajada de Misericordia, 2

Depósito de específicos legítimos y aguas minerales recientes

PRECIOS ECONÓMICOS

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

- de -

Francisco Punsoda

58-RAMBLA DE SAN JUAN-58

Servicio esmerado diariamente en toda clase de dulces y pastas.—Ramilletes y bandejas, artística confección y presentación.—Champagnes, vinos selectos y escogidos, secos y dulces, de acreditadas marcas.
Especialidad en servicios para bodas, bautizos y toda clase de celebraciones y fiestas.

J. MIRÓ

MÉDICO OCULISTA

Vergara, 1, esquina á la calle de Balmes

BARCELONA

Manuel de Peñarrubia

Procurador de los Tribunales

Rambla de San Juan, 30, 2.º

Postales ilustradas

Semanalmente nuevo surtido

Postales en seda y automáticas, última novedad.

Sección de saldo, 6 postales fantasía 40 céntimos.

Colección Tarragona, 16 vistas diferentes, una peseta.

Colección Poblet, 13 vistas diferentes, una peseta.

Colección Santas Creus, 10 vistas diferentes, 75 céntimos.

Postales colección «Mauri» á 5 céntimos.

De venta en el estanco de la calle del Conde de Rius.

Lecithina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

Rambla S. Juan 57.—Teléfono 48

ACADEMIA VALLVÉ

Rambla de San Juan, 49

Dibujo, pintura, modelado para ambos sexos

Horas de clase para las señoritas, de once a una.

Para adultos de tres a cinco tarde y de siete y media á nueve noche.

TIPOGRAFIA TARRACONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legítimo marca SALUD

Señores Climent y C.ª—Tortosa.—Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos, ensayé los **Hipofosfitos Climent**, encontrando alivio el paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa.—
Doctor Sisoniz, Catedrático de Barcelona.
Exíjase el legítimo Jarabe Climent **SALUD** único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre.—De venta: Farmacias y droguerías.

LA ECONÓMICA

Perfección en el trabajo



Economía

Azufradora sin rival, sistema A. ROIG.
Patente de invención núm. 30.366 y premiada con diploma y medalla de oro de primera clase en la Exposición verificada en Villafranca del Panadés en el año 1901.

Economiza un 50 por 100 de azufre y su módico precio de **23 pesetas cada una.**

hace que la pueda comprar todo propietario.

Para pedidos á su constructor y propietario de la patente, J. Vidal y Socias, calle Alta, núm. 13, Vendrell, y en todas las buenas hojalaterías y ferreterías.



Ultramarinos y comestibles

de Francisco Bové

Calle de la Unión, 15

Se sirve á domicilio

Gras surtido en chocolates, cafés, thes, conservas, licres, etc.

BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTE PURO

en polvo y en pastillas comprimidas

DE

Torres Muñoz, San Marcos, 11, farmacia, Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. á 5 ptas.

Heraldo de Tarragona

DIARIO POLÍTICO, MERCANTIL, LITERARIO, AGRÍCOLA Y DE ANUNCIOS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR DE LA PROVINCIA

Redacción y Administración: Rambla S. Juan, 58, principal.—Teléfono núm. 44

Servicio especial postal y por hilos, en la provincia, Barcelona y Madrid.—Crónicas y revistas semanales: políticas, de arte, de agricultura, etc., etc.—Cotizaciones de Bolsa precios de los mercados de Barcelona, Reus, Valls, Vendrell y en la plaza—Corresponsales en el extranjero.

Noticias de interés general—Curiosidades, etc., etc.

Suscripción: En la capital: 1 peseta al mes.—En la provincia y resto de España, 4'25 ptas.—Extranjero, 9 ptas.

Número suelto: del día, 5 céntimos; atrasado, 15 céntimos

Esquelas mortuorias, hasta primeras horas de la madrugada.—Reclamos, remitidos y anuncios, según tarifa general y por convención.